

**08 DE ENERO 2021
PRIMERAS PLANAS**

 **REFORMA**

Busca 4T control y opacidad

 **EL UNIVERSAL**

Rebasan 8 estados máxima ocupación hospitalaria

 **La Jornada**

Alarma en EU ante el peligro que presenta Trump

 **La Jornada**
Contraportada

Reformar la ley del BdeM, un riesgo para los mercados

 **EXCELSIOR**
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

Trump reconoce su derrota y pide unidad

 **MILENIO**

Pelosi a la caza de Trump y el FBI sobre *terroristas*

 **LA CRÓNICA**
DE HOY

Piden en el Capitolio la destitución de Trump

 **El Sol de México**

Quieren fusionar INAI con Función Pública

 **El Financiero**

Cuestionan plan de AMLO de eliminar organismos autónomos

 **EL ECONOMISTA**

AMLO prepara ley para subordinar a órganos reguladores

 **La Razón**
razon.com.mx

Restauranteros claman que les dejen abrir tras quiebra de 13,500 negocios

 **24 HORAS**

México supera 131 mil muertos-Covid; detallan plan para las vacunas

 **EL HERALDO**
DE MÉXICO

Busca 4T absorber órganos autónomos

 **OVACIONES**

Seguirá rojo en la CDMX, prevé SSa

 **Reporte Indigo**

Extinción anunciada

 **CONTRA RÉPLICA**
PERIÓDICO DE INVESTIGACIÓN

AMLO alista ya iniciativa sobre órganos autónomos

 **EL PAÍS**

EE UU, conmocionado, confirma a Biden y empieza a aislar a Trump

 **unomásuno**

Congreso de Estados Unidos Ratificó triunfo de Joe Biden

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Saca la FES Iztacala a pasantes de hospital en Ecatepec (La Jornada, p. 27)**
- **El IPN comienza un proyecto de cambio y mejora: Arturo Reyes (La Jornada, p. 12)**
- **El anteproyecto de la Ley de Ciencia resta participación a comunidad científica: FCCyT (La Crónica, p. 16)**

SEP

- **Comienza en la SEP la transición para el cambio de secretario (La Jornada, p. 12)**
- **“Ha sido un gran orgullo” (Reporte Índigo, p. 6)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Evalúan regreso a clases presenciales (Excelsior, p. 13)**
- **En Chiapas retomarán clases virtuales (ContraRéplica, p. 10)**
- **Otorga la Unesco premio a la Ciudad de México por el programa Pilares (La Jornada, p. 28)**
- **Servicios educativos, de recreación y cultura se abaratan ante menor demanda (El Economista, p. 5)**

NORMALES

- **Exigen justicia para normalistas de Ayotzinapa atropellados hace siete años (La Jornada, p. 8)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2021	1	27

Saca la FES Iztacala a pasantes de hospital en Ecatepec

SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ Y JAVIER SALINAS CESÁREO

Corresponsales

Periódico La Jornada
Viernes 8 de enero de 2021, p. 27

La Facultad de Estudios Superiores (FES) Iztacala de la Universidad Nacional Autónoma de México ordenó el retiro de todos los médicos internos pasantes de pregrado que hasta la tarde de este jueves prestaban servicios en el hospital general de Ecatepec José María Rodríguez, luego del fallecimiento de Jorge Alejandro López Rivas, estudiante de la carrera de médico cirujano de la institución, a causa de Covid-19.

María del Coro Arizmendi Arriaga, directora de la FES Iztacala, en el municipio de Tlalnepantla, lamentó el deceso del estudiante, ocurrido el 4 de enero. La institución anunció que los pasantes no volverán a los nosocomios hasta que se garantice que “puedan realizar su trabajo con las medidas de seguridad adecuadas”.

En un comunicado emitido ayer, la funcionaria informó que, luego de tres reuniones de trabajo, en las que participaron representantes del Instituto de Salud del Estado de México (ISEM), del hospital de Ecatepec y el grupo de pasantes, se optó por el retiro.

“También he girado instrucciones para que nuevamente se lleven a cabo revisiones a las sedes hospitalarias donde nuestros alumnos laboran” y se retiren de inmediato si las autoridades sanitarias no puedan proporcionarles condiciones óptimas para sus actividades.

Estudiante muerto no estaba en área Covid-19

El ISEM informó que el estudiante que falleció no laboraba en área Covid-19 y entre sus funciones no estaba el protocolo de atención a infectados. Los alumnos, agregó, tienen restringidas las maniobras de reanimación cardiopulmonar, por lo que no están expuestos a aerosoles de pacientes.

Las autoridades aseguraron que el 15 de diciembre el paciente recibió un diagnóstico que incluyó placa de tórax, saturación por pulsioximetría y exploración física sin detección de Covid-19; aun así, se realizó prueba PCR, que resultó negativa.

“El 4 de enero fue llevado a dicho nosocomio en condiciones de deterioro avanzado, saturando cerca de 60 por ciento; se le realizaron maniobras de reanimación en sala de choque y falleció a las 17:40 horas”, agregó el instituto.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2021	1	12

El IPN comienza un proyecto de cambio y mejora: Arturo Reyes

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

En el Instituto Politécnico Nacional (IPN) se inicia un “proyecto de cambio y mejora sostenida”, con el compromiso de estudiantes, docentes, personal de apoyo y directivos, aseguró el nuevo director general de esa casa de estudios, Arturo Reyes Sandoval, en su primer mensaje formal a los integrantes de la comunidad politécnica.

Al presidir la 39 sesión del Consejo General Consultivo (CGC), realizada de manera virtual, declaró también que el instituto tiene “la gran oportunidad de proponer, implementar y evaluar su destino, uno mejor”. El IPN celebró este primero de enero su 85 aniversario desde que fuera fundado por el entonces presidente Lázaro Cárdenas.

Se rindió un homenaje a los 178 miembros de la comunidad politécnica que han perdido la vida desde marzo pasado a la fecha, a causa de la pandemia del Covid-19; se guardó un

minuto de silencio en su memoria, además de que se dio un prolongado aplauso al personal médico y de enfermería del Politécnico que se encuentran en “la primera línea de batalla” en esta emergencia sanitaria.

“Vamos a mantener al Politécnico Nacional como una institución de vanguardia, que destaque por su excelencia en México y en el mundo. Los politécnicos tenemos la capacidad, el compromiso y la convicción de transformar los retos en oportunidades, y en las circunstancias actuales trabajaremos para que las funciones sustantivas se desarrollen en las mejores condiciones posibles”, indicó el director general, nombrado el 14 de diciembre pasado por el presidente Andrés Manuel López Obrador para el periodo 2020-2023.

“Esta sesión es el comienzo de un proyecto de cambio y mejora sostenida del Instituto Politécnico Nacional, que compartiremos tanto estudiantes, docentes, personal de apoyo y directivos”, aludió.

Además, llamó a la comunidad a renovar esfuerzos a favor del instituto, convencido de que la excelencia formativa y la sensibilidad humana de sus miembros son dos de las fortalezas presentes. “Tengo muy claro que esta pandemia trajo tiempos difíciles y que será un reto para la etapa que hoy iniciamos; sin embargo, también estoy cierto que con la organización, empeño y lealtad por el politécnico lograremos cumplir los objetivos que nos planteamos”, señaló.

Durante la sesión, Reyes Sandoval recibió la bienvenida de docentes, estudiantes y trabajadores, pero también escuchó planteamientos, preocupaciones y propuestas de estos tres sectores de la comunidad, que fueron desde un mayor número de becas y revisión de planes de estudios, hasta cuestiones laborales todavía pendientes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2021	1	16

El anteproyecto de Ley de Ciencia resta participación a comunidad científica: FCCyT

❖ Los diferentes cambios incluidos en el documento representan un retroceso al restar autonomía a los consejos estatales, explica ❖ La ley establece que Conacyt concentre la toma en el Sistema de Investigación

[Antimio Cruz]

El Foro Consultivo Científico y Tecnológico A.C. (FCCyT) difundió un análisis legal del anteproyecto de Ley General de Ciencia entregado en diciembre por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) al presidente Andrés Manuel López Obrador y concluye que hay ambigüedad e imprecisión en la definición de muchos términos, además de que en el anteproyecto se resta la participación de la comunidad científica en los órganos de gobierno y administración, además de que acota la investigación a una política sexenal.

El documento afirma que diferentes cambios incluidos en el documento representan un retroceso al sistema de ciencia pues, por ejemplo, “resta autonomía a los consejos estatales pues impone una condición suspensiva para la investigación. De este modo en el apartado de definiciones hace falta detallar que es el órgano consultivo técnico y de articulación”, indica el documento del FCCyT difundido ayer con el nombre *Análisis legal del anteproyecto de Ley General de HCTI*.

Tres datos muy importantes para los lectores de Crónica sobre este documento son los siguientes: 1) El Foro Consultivo Científico y Tecnológico A.C. es uno de los órganos autónomos que busca desaparecer el anteproyecto de Ley General de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (ALGHCTI); 2) La opinión legal que difundió ayer el Foro es parte de su mandato legal desde 2002 cuando fue creado, mediante la Ley Federal de Ciencia todavía vigente, como un organismo autónomo capaz de asesorar a los tres poderes (Ejecutivo, Legislativo y Judicial) en la elaboración de políticas y legislación sobre ciencia, y 3) El FCCyT y Conacyt mantienen una confrontación legal que actualmente ha llegado a la Suprema Corte de Justicia por la negativa de Conacyt a aportar fondos económicos al FCCyT como se realizaba desde que fue creado.

Independientemente de esos tres datos, los señalamientos del Foro sobre insuficiencias del anteproyecto de Ley coinciden con los señalamientos hechos en diciembre por la Presidenta de la Academia de Ciencias de Morelos (ACMor), Brenda Valderrama, quien también expuso a los lectores de este diario, el 20 de diciembre de 2020, que con esta propuesta de Ley se busca que Conacyt concentre toda la toma de decisiones del Sistema de Investigación, disminuyendo la par-



En la última década se han incrementado las movilizaciones de científicos mexicanos para ser tomados en cuenta en las decisiones del país.

ticipación de universidades, academias, investigadores y consejos estatales.

ANÁLISIS DETALLADO. Menos de un mes después de que Conacyt entregara su anteproyecto de Ley a la Presidencia de la República, el Foro Consultivo presentó un documento de 17 páginas llamado *Análisis legal del anteproyecto de Ley General de HCTI*, el cual puede ser consultado en el siguiente enlace: [analisis_legal_anteproyecto.pdf \(foroconsultivo.org.mx\)](http://foroconsultivo.org.mx/analisis_legal_anteproyecto.pdf)

De acuerdo con ese análisis, se identifican los siguientes problemas prioritarios:

1. Es un proyecto con carencia de técnica y lenguaje legislativo que puede desembocar en una Ley ambigua, es decir con significado dudoso e impreciso; vaga, porque existen dudas de los límites precisos de su campo de aplicación; carente de claridad para evitar la confusión de facultades y con falta de abstracción, porque la norma no dispone para casos concretos, para hechos particularmente determinados, sino para categorías de hechos.

2. Trata de regular 2 situaciones en una sola ley, ya que también sería el ordenamiento para los Centros Públicos de Investigación cuando es necesario tener una ley especial para el tema. El Análisis del FCCyT dice que una ley general de HCTI solo debe fijar los parámetros para la expedición de las leyes secundarias.

3. Centralización del poder y con ello la eliminación de los órganos consultivos en el sistema de Ciencia, Tecnología e Innovación, con lo cual el proyecto atenta a la esencia con la que fue construido dicho sistema, como se expresó en la discusión de la iniciativa de ley de 2002.

4. Resta la participación de la comunidad científica en los órganos de gobierno y administración.

5. Acota la investigación a una política sexenal, lo que representa un retroceso al sistema de ciencia.

6. Resta autonomía a los consejos estatales pues impone una condición suspensiva para la investigación.

7. En el apartado de definiciones hace falta detallar qué es el órgano consultivo técnico y de articulación, solo por mencionar algunos.

El documento hace comparaciones directas de la Ley Vigente con el anteproyecto elaborado por Conacyt y señala dudas en temas de financiamiento, participación de los gobiernos estatales y tiempos de vigencia de los programas.

Un ejemplo es su análisis del capítulo “Del Programa Especial de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación”. Entre las modificaciones que más resaltan está el que se eliminan las características que lo encuadran en un programa especial pues eliminan que para su integración, aprobación, actualización, ejecución y evaluación se realizará en los términos de lo dispuesto en la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, en la Ley de Planeación. Esto disminuye el tiempo de vigencia del programa de 25 a 6 años y el contenido del programa deberá actualizarse cada 2 años.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2021	1	12

Comienza en la SEP la transición para el cambio de secretario

■ **JOSÉ ANTONIO ROMÁN**

El secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, informó que por instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, la dependencia comenzó el proceso de “transición ordenada” con Delfina Gómez, próxima secretaria del ramo.

En el encuentro entre ambos funcionarios, realizado en las oficinas centrales de la dependencia, se abordaron diversos temas, entre ellos el regreso a clases del próximo lunes 11 de enero, que será de forma virtual, mediante el programa *Aprende en casa III*, para más de 30 millones de personas que conforman el Sistema Educativo Nacional.

De esta manera, la próxima reanudación de cursos será a distancia, mientras en aquellos estados que tengan un semáforo epidemiológico en verde, las autoridades locales podrán decidir respecto al regreso a clases presenciales, indicó la dependencia.

“Se inició en la [@SEP_mx](#) una transición ordenada por instrucciones del C. Presidente [@lopezobrador](#). Estamos presentando las áreas, temas, programas y asuntos pendientes a quien será la próxima secretaria. Es un gusto confirmar el compromiso y experiencia de la mtra. [@delfinagomez](#)”, escribió el secretario Moctezuma en su cuenta de Twitter, texto que fue acompañado con una fotografía de ambos.

Relevo en la embajada en Estados Unidos

Moctezuma Barragán deberá dejar dicha dependencia cuando asuma el encargo de la embajada de México en Estados Unidos, para el que fue propuesto por el Presidente, tras el anuncio de la actual embajadora, Martha Bárcena, de jubilarse en fecha próxima.

Delfina Gómez, quien fuera candidata de Morena a gobernar el estado de México, es senadora con licencia y se desempeñaba como delegada federal de programas del Bienestar en el estado de México, fue designada por el jefe del Ejecutivo como nueva titular de la SEP el pasado 21 de diciembre.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2021	1	6

‘Ha sido un gran orgullo’

Pese a que permanecerá en su cargo algunas semanas más, Esteban Moctezuma se despidió de los profesores mexicanos antes de partir a su encargo en Estados Unidos

INDIGO STAFF

Esteban Moctezuma, secretario de Educación Pública, lanzó un mensaje de despedida para los docentes mexicanos, en vísperas de dejar su cargo para incorporarse al servicio público exterior como Embajador de México en Estados Unidos.

Moctezuma aprovechó el primer Consejo Técnico del año para agradecer a los maestros de México y decirles hasta luego.

El titular de la SEP reconoció el trabajo de los profesores durante su gestión y especialmente durante la contingencia sanitaria, que mantiene en paro las actividades presenciales en escuelas públicas y privadas del país.

“El presidente Andrés Manuel López Obrador les envía a todas y todos ustedes un cordial saludo y me ha solicitado permanecer al frente de la Secretaría de Educación Pública hasta el día previo a que me vaya a Washington como Embajador de México ante los

Estados Unidos de América”, dijo al inicio de su mensaje.

Moctezuma mencionó a los docentes mexicanos, que el proceso de ratificación por parte del Senado para su nuevo cargo lleva tiempo, por lo que permanecerá en el sector educativo algunas semanas más.

“Maestras y maestros, amigas y amigos. Ha sido un gran orgullo para mí trabajar durante estos dos años como titular de la Secretaría de Educación Pública federal, sepan que el haber estado al frente de las maestras y los maestros de México y trabajando hombro con hombro de con ustedes me ha colmado de las mayores satisfacciones en mi trayectoria profesional y en mi sentimiento personal.

“Siempre llevaré en lo más profundo de mi corazón la inmensa satisfacción de haber visto al pueblo mexicano revalorar en su justa dimensión al magisterio nacional y se lo ganaron con su trabajo y su compromiso”, dijo Moctezuma.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2021	1	13

CHIAPAS

Evalúan regreso a clases presenciales

DE LA REDACCIÓN

nacional@glm.com.mx

Ante el hecho de que Chiapas se mantiene en color verde del semáforo epidemiológico, la secretaria de Educación estatal, Rosa Aidé Domínguez, dio a conocer que se evaluará, junto con el magisterio y padres de familia, el posible regreso a clases presenciales de manera gradual en todo el estado.

Recordó que en agosto de 2020 inició el ciclo escolar y con ello se abrieron algunos espacios educativos, donde se retomaron clases en formatos diversos y mixtos, con las condiciones permitidas.

La funcionaria precisó que durante las reuniones de los consejos técnicos escolares, que se llevan a cabo en todas las escuelas

de nivel básico, surgirán propuestas de docentes y tutores, a fin de acordar el regreso presencial.

En conferencia de prensa conjunta con el secretario de Salud, José Manuel Cruz, y el encargado de la Secretaría de Protección Civil, Jorge de Jesús Figueroa, la funcionaria estatal dijo que, por lo pronto, se retomará el ciclo escolar mediante la estrategia Aprende en Casa II.

“Sabemos que estar en semáforo verde no significa estar exentos de riesgos, pero no bajaremos la guardia y seguiremos trabajando en la difusión del autocuidado; por lo pronto, este plan escolar continuará resguardando la seguridad sanitaria de las y los niños, familiares y maestros”, apuntó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2021	1	10

EN CHIAPAS RETOMARÁN CLASES VIRTUALES

Evaluará el magisterio con los padres de familia el posible regreso de forma gradual y segura

REDACCIÓN

La **secretaria** de Educación de Chiapas, Rosa Aidé Domínguez Ochoa, dijo que por lo pronto, se retomará el ciclo escolar mediante la estrategia Aprende en Casa II, la cual ha dado buenos resultados gracias al uso de los mecanismos tecnológicos y el esfuerzo del magisterio. Lo anterior en el marco de una conferencia de prensa en la que participaron el secretario de Salud estatal, José Manuel Cruz Castillejos, y el encargado de la Secretaría de Protección Civil, Jorge de Jesús Figueroa Córdova.

“Sabemos que estar en semáforo verde no significa estar exentos de riesgos, pero no bajaremos la guardia y seguiremos trabajando en la difusión del autocuidado; por lo pronto, este plan escolar continuará resguardando la seguridad sanitaria de las y los niños, familiares y maestros, así como de evitar la deserción

escolar o el rezago que pueda ocasionar esta pandemia”, apuntó la funcionaria.

Domínguez Ochoa dio a conocer que se evaluará junto con el magisterio y padres y madres de familia el posible regreso a clases presenciales de manera gradual en todo el estado, en una nueva normalidad y bajo las condiciones sanitarias correspondientes.

Recordó que en agosto de 2020 inició el ciclo escolar y con ello se abrieron algunos espacios educativos, donde se retomaron clases en formatos muy diversos, muy mixtos, con las condiciones permitidas.

El titular de Salud, José Manuel Cruz Castillejos manifestó que se llevan de tres a cuatro meses realizando pruebas piloto en diversos centros escolares, en los que no se ha registrado ningún caso de Covid-19. Explicó que esta acción ha permitido medir cuántos estudiantes caben en un aula, quién se hace cargo de los filtros, la sanitización de planteles, entre otros, contando con la participación activa de madres y padres de familia, así como de las autoridades municipales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2021	1	28

Otorga la Unesco premio a la Ciudad de México por el programa Pilares

ALEJANDRO CRUZ FLORES

Periódico La Jornada
Viernes 8 de enero de 2021, p. 28

El programa de Puntos de Innovación, Libertad, Artes, Educación y Saberes (Pilares) del Gobierno de la Ciudad de México obtuvo el premio Construir la Igualdad que otorga la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) por la implementación de estrategias tendentes a garantizar el acceso a los derechos humanos.

En una ceremonia virtual, la titular del Ejecutivo local, Claudia Sheinbaum Pardo, recibió el premio, que incluye declarar a la capital del país como “amigable con políticas públicas locales en igualdad y no discriminación”.

En su participación en ese acto, en el que también fueron premiadas las ciudades de Goiás, Brasil, y Rosario, Argentina, la mandataria subrayó que durante décadas los jóvenes fueron excluidos de la educación y la cultura, derechos que eran vistos como mercancia.

“Esto provocó, entre otras cosas, niveles de desvinculación con la sociedad, de acercamiento a prácticas delictivas de miles de jóvenes, particularmente en la Ciudad de México”, expresó.

De allí que, precisó, la decisión de construir 300 centros comunitarios, denominados Pilares, en las zonas de mayor marginación de la ciudad, de los cuales 260 ya están terminados y en su mayoría operando, aunque con actividades a distancia por la pandemia de Covid-19, y que el propósito es que atiendan a por lo menos un millón de personas, principalmente de escasos ingresos.

Ante la directora del Centro Internacional para la Promoción de los Derechos Humanos de la Unesco, Patricia Tappatá Valdez, Sheinbaum Pardo manifestó que para su gobierno, la educación, la salud, la cultura y el deporte son derechos, y como tales “son la única forma de disminuir desigualdades”.

Destacó que los centros comunitarios del programa Pilares son instalaciones dignas, en los que se da acceso a la educación en ciberescuelas donde se puede cursar desde la primaria hasta una licenciatura, con acceso gratuito a Internet y el apoyo de tutores. Además, se ofrece capacitación y formación para el empleo, así como actividades culturales y deportivas.

“Pilares, lo que construye –desde nuestra perspectiva– es igualdad; construye derechos y personas, da la posibilidad a los jóvenes que fueron excluidos durante décadas de la posibilidad de tener acceso a la educación, a la cultura, al deporte, de tener un espacio de igualdad donde todos tenemos la oportunidad de desarrollarnos, de tener una actividad social.”

Tappatá Valdez, a su vez señaló que para este año se recibieron 68 candidaturas de 42 ciudades de ocho países de Latinoamérica: México con 34 políticas, Argentina con cuatro, Brasil con ocho, Colombia con cinco, Chile con dos y una de Bolivia, Costa Rica y Honduras, respectivamente.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2021	1	5

Servicios educativos, de recreación y cultura se abaratan ante menor demanda

Yolanda Morales
ymorales@eleconomista.com.mx

Entre los 12 subgrupos de bienes y servicios que integran la medición de la inflación, cinco registraron variaciones de precios inferiores a la tendencia marcada por el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC).

Se trata de los servicios educativos, de recreación y cultura, prendas de vestir, transporte y comunicaciones, consigna información del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

A diferencia de los precios de alimentos, bebidas, medicinas y productos de limpieza, que mantuvieron tendencias al alza por arriba de la inflación, impulsados por la recomposición del gasto familiar en la pandemia, los citados

sufrieron una baja apoyada en la menor demanda por las condiciones de distanciamiento social, la crisis económica y el desempleo.

Con información detallada del Inegi, se observa que en el año de la pandemia, los servicios de educación registraron una variación anual de 2.12%; mientras los de recreación y cultura mostraron una fluctuación de 1.73% y prendas de vestir de 0.64% también anual.

En tanto, los precios de transporte y comunicaciones, observaron incluso cifras negativas en la variación del año, de -2.18% para transporte y -0.19% en comunicaciones.

La información del instituto de estadísticas muestra, por ejemplo, que las colegiaturas de servicios educativos cerraron el año con una variación de 2.12% casi la mitad de lo registrado en años previos.

Este avance es el menos dinámico desde que se tiene registro. De hecho si se asume que todavía en el 2019 registró una fluctuación anual de 4.73%; de 4.68% en el 2018; 4.74% en el 2017 y 4.26% en el 2016.

“Cuando se está presentando un proceso recesivo en la actividad económica, que incluye destrucción de empleos, la misma familia sobrevive con sus inventarios y debe tomar la decisión de migrar a una oferta educativa que presente menos presión en el gasto, o bien trata de mantener a los hijos en la educación privada aplicando un reajuste del gasto”, refirió el catedrático e investigador del think lab Saver, Luis Pérez Lezama.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2021	1	8

Exigen justicia para normalistas de Ayotzinapa atropellados hace siete años

SERGIO OCAMPO ARISTA

Corresponsal

Chilpancingo, Gro., Estudiantes de la Escuela Normal de Ayotzinapa demandaron justicia para sus compañeros Freddy Fernando Vázquez Crispín y Eugenio Alberto Tamarit Huerta, atropellados hace siete años en la carretera federal Acapulco-Zihuatanejo, cerca del municipio de Atoyac de Álvarez, en la Costa Grande de Guerrero.

Los manifestantes efectuaron un mitin en el antimonumento a los 43, ubicado en Las Banderas, donde exigieron justicia por la muerte de 10 normalistas ocurrida en los años recientes.

Francisco Echeverría de Jesús, del colectivo Los Olvidados de Ayotzinapa, manifestó que organizaciones sociales realizaron por la mañana un mitin en las inmediaciones de la comunidad de Buenos Aires, del municipio de Atoyac, el lugar en donde murieron hace siete años los dos estudiantes cuando boteaban para obtener fondos en beneficio del comedor de la Normal de Ayotzinapa.

Denunció que hasta el momento el gobierno de la entidad no ha hecho justicia: “En ese entonces la Procuraduría de Justicia estatal se concretó a decir que el chofer que mató a nuestros compañeros había ingerido enervantes”.

En ese entonces, enero de 2014, Ángel Aguirre Rivero era gobernador, por lo que Echeverría de Jesús reiteró que en el proceso electoral que se avecina no permitirán que quienes hayan participado de alguna manera en hechos represivos contra la Normal de Ayotzinapa participen como candidatos.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

-

SEP

- **Columna Sacapuntas / Inicia transición (El Heraldo de México, p. 2)**
- **Columna Bitácora del director / El plan con maña para apagar el Inai (Excélsior, p. 2)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo 2021: nuestro reto / Yasmín Esquivel Mossa (El Universal, p. 11)**
- **Artículo 2021 / Luis Humberto Fernández (El Sol de México, p. 9)**
- **Columna Catarata / ¿Y por qué no les creen? (Milenio, p. 13)**
- **Columna Economía Moral / Luis Arizmendi (1964-2021) (La Jornada, p. 20)**
- **Columna frentes Políticos / Urbe de primera (Excélsior, p. 11)**
- **Columna La idea a destacar / ¿Quién ganó en egeo? (El Universal, p. 10 y 11)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2021	LA 2	2



Sacapuntas

Apuesta al diálogo

En el gobierno de la CDMX reconocen que las cifras de la pandemia no ceden y que la salud de la población es prioridad, por lo que **Claudia Sheinbaum**, nos dicen, hará todo para frenar las afectaciones, sin dejar de lado la actividad económica, incluido el diálogo con restauranteros y comerciantes. Y hoy anuncia si el semáforo rojo se mantiene o no más allá del domingo.



Claudia Sheinbaum



Martha Bárcena

Lo puso al tanto

Nos cuentan que uno de los episodios con los que cerrará su carrera la embajadora de México en EU, **Martha Bárcena**, será la interlocución que hizo para el presidente **López Obrador** en el momento del asalto al Capitolio. La diplomática fue la que puso al tanto a Palacio Nacional sobre lo que sucedía en los momentos más críticos de la protesta trumpista.

Oposición en su casa

Se activó, de acuerdo con el dirigente de Morena, **Mario Delgado**, la "campaña negra" contra su candidato al gobierno de Guerrero, **Félix Salgado Macedonio**. Pero, nos dicen, no es de parte del PAN, PRI o PRD, sino de la mismísima secretaria de Mujeres del Comité Ejecutivo Nacional de Morena, **Carol Arriaga**. Y hasta amaga con llamar a no votar por él.



Félix Salgado



Delfina Gómez

Inicia transición

Transición ordenada están llevando en la SEP el saliente secretario **Esteban Moctezuma** y su sucesora **Delfina Gómez**. Ayer se reunieron en la dependencia y hablaron del regreso a clases este 11 de enero. Eso sí, será virtual, a través del programa Aprende en Casa, aunque dejan a los secretarios de los estados en semáforo verde decidir si lo harán presencial.

El tapado azul

Muy calladito está el senador del PAN, **Julen Rementería**, ante la grilla interna por la coordinación de la bancada, que dejó vacante **Mauricio Kuri**. Nos comentan que su silencio se debe a que en el CEN de su partido, que dirige **Marko Cortés**, lo ven con buenos ojos para ser el nuevo líder parlamentario, con lo que **Damián Zepeda** volvería a quedarse con las ganas.



Julen Rementería

SACAPUNTAS@ELHERALDODEMEXICO.COM



08/01/2021

NACIONAL

2



Bitácora del director

Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

El plan con maña para apagar el Inai

Tengo entre mis momentos de orgullo profesional el que el Instituto Federal de Acceso a la Información Pública, hoy Inai, haya resuelto a mi favor una de las primeras solicitudes de transparencia que le tocó discutir.

Hay quien me ha dicho que fue la primera, pero como no me consta, lo dejo así.

Debió haber sido en 2004 cuando pedí al Museo Nacional de Historia que revelara la lista de objetos de valor histórico que guardaba en sus bodegas, y entre las cuales se encontraba entonces una bandera que los soldados mexicanos arrebataron a los defensores de El Álamo, en marzo de 1836.

Quizá había buenas razones para no presumir la existencia del estandarte, pues los herederos y admiradores de los secesionistas texanos que se atrincheraron y murieron a manos de los mexicanos en la antigua misión de San Antonio de Valero llevaban 40 años reclamando su devolución e incluso había versiones de que enviarían un comando a esta capital para recuperarla por la fuerza.

Con el fin de realizar un reportaje sobre esa historia, eché mano de la recién estrenada Ley de Transparencia e hice la petición al museo. Unas semanas después obtuve la respuesta. Me negaron los datos con el pretexto de que se afectaba seguridad nacional. Presenté entonces un recurso de revisión, alegando que no estaba yo pidiendo que me dieran las llaves de la bóveda, sino simplemente que me dijeran qué contenía. Los comisionados del Instituto me dieron la razón.

Desde antes de que existiera la Ley de Transparencia, recurrí varias veces al derecho de petición, consagrado en el artículo octavo de la Constitución. Interesado en el tema, seguí los trabajos del llamado Grupo Oaxaca, formado en 2001, que dio un impulso definitivo a la legislación, cuya promulgación ya cumplió 17 años. Desde entonces he ejercido muchas veces mi derecho de conocer la información que generan las autoridades. Otro reportaje en el que participé, con base en una solicitud de información, reveló la lista de regalos que había recibido el presidente **Vicente Fox**.

También he sido testigo de los avances que México ha tenido en materia de transparencia, pues con el tiempo se ha vuelto innecesario hacer muchas preguntas, pues las dependencias gubernamentales están obligadas legalmente a hacer pública una serie de datos.

Me ha preocupado que, en días recientes, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** haya propuesto que el Inai desaparezca y sus tareas sean absorbidas por la Secretaría de la Función Pública. "Hay organismos supuestamente autónomos, independientes, que fueron creados durante el periodo neoliberal", dijo el lunes pasado. "Vamos a llevar a cabo este año una revisión de los institutos, sin afectar a los trabajadores. Imaginense cuánto nos ahorraríamos en renta de oficinas y en viáticos. En el Instituto de Transparencia, mil millones de pesos".

Ante esta amenaza, el Inai respondió que realiza una importante labor de contrapeso del poder público y su existencia evita que se impida o se limite el derecho a saber de la sociedad.

Estoy de acuerdo con el Inai. La Ley de Transparencia fue una creación de la sociedad civil. Incluso, en el Grupo Oaxaca participaron personas que hoy son colaboradores o simpatizantes del presidente **López Obrador**.

En mi opinión, no se pretende desaparecerlo sólo para ahorrar dinero, sino para coartar la libertad de saber qué hace el gobierno con los recursos públicos.

Decir que puede ser sustituido por la Función Pública es un despropósito, pues esa secretaría, que encabeza una persona evidentemente adicta al mandatario, no tiene incentivo alguno para dar a conocer información que no sea del agrado del gobierno federal o que pueda afectarlo.

La transparencia no está entre las prioridades de la autodenominada Cuarta Transformación.

El ayuntamiento de Texcoco, que alguna vez presidió **Delfina Gómez**, próxima titular de la SEP, se resiste a colaborar con el Instituto Nacional Electoral, que investiga los descuentos que en su tiempo se hizo a más de 400 empleados del municipio, presuntamente destinados a actividades políticas.

No, no se puede confiar en el gobierno –en ningún gobierno– para garantizar el derecho al acceso a la información. Por ello, es necesaria la existencia de un ente autónomo. Éste ya existe, es el Inai.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2021	OPINIÓN	11

2021: nuestro reto

YASMÍN ESQUIVEL MOSSA

Q uedó atrás el 2020, un año que permanecerá impreso en la memoria de esta generación y marcará un hito en la historia contemporánea de la humanidad, a causa de la pandemia del Covid-19 y sus devastadores efectos, dando paso a profundos cambios en todos los órdenes de la vida, a nivel global y en nuestro país. Con todo, el cierre de este ciclo y el inicio de un nuevo año, nos brinda la ocasión para reflexionar sobre los acontecimientos que vivimos, los retos que enfrentamos y plantearnos las oportunidades que se nos ofrecen para construir una sociedad más justa y solidaria.

La pandemia, además de la lamentable pérdida de vidas y la afectación a la salud de miles de personas, provocó un quiebre en nuestra vida cotidiana; en la forma de interrelacionarnos; alteró el ritmo del quehacer institucional; afectó de manera severa la economía, generando desempleo y comprometiendo el nivel de bienestar de las familias, en especial de aquellas en situación de vulnerabilidad, así como también disparó la violencia intrafamiliar.

Las instituciones del Estado asumieron el reto, actuaron con responsabilidad y creatividad en una situación inédita, desafiante, para la que ningún gobierno estaba preparado, y que rebasó toda expectativa ante el cúmulo de situaciones que la pandemia desencadenó, preservando en todo momento el Estado de Derecho, la gobernabilidad política y la estabilidad social.

El personal del sector salud, la primera línea de respuesta a la crisis sanitaria, ha permanecido laborando de manera incansable y con auténtica vocación de servicio, aún a riesgo de su propia salud e integridad física, incluso sufriendo incomprensibles agresiones.

Se logró dar continuidad a los servicios educativos en todos los niveles, a través del despliegue de modalidades de aprendizaje a distancia, mediante la utilización de una diversidad de formatos y plataformas, y si bien miles de niños y jóvenes no tuvieron acceso a estas modalidades y debieron interrumpir sus estudios, ya se instrumentan medidas para reducir la brecha digital y lograr la inclusión de una mayor número de ellos, así como se incrementó el presupuesto destinado a educación para 2021.

Así también, el sector privado asumió el compromiso y continuaron trabajando aquellas empresas, comercios o establecimientos que cumplen actividades esenciales, algunas implementando novedosas soluciones.

Nos adaptamos al trabajo a distancia y al uso de nuevas herramientas tecnológicas, como una alternativa que además de evitar la concentración de personas, nos ofrece otros beneficios.

Incluso, algunas de estas soluciones es probable que se adopten en forma permanente o complementen los esquemas que actualmente operan.

Como toda crisis, nos devela vulnerabilidades y acentúa las desigualdades. Y es aquí donde cabe reflexionar sobre la responsabilidad y el compromiso que como sociedad nos corresponde asumir frente al futuro.

La pandemia nos da la oportunidad de **renovar valores** tales como la **unidad**, zanjando divisiones, para reconocernos todos como mexicanas y mexicanos, cada uno con un papel que cumplir para cimentar esta gran edificación que es nuestro México; la **solidaridad**, como un requisito fundamental para la existencia misma de toda comunidad; la **pluralidad** y la **tolerancia**, como valores esenciales de una sociedad capaz de vivir en democracia.

Una sociedad fragmentada es una sociedad sin futuro. Hoy tenemos la enorme tarea de reconstruir el tejido social; que nuestro retorno sea a una nueva realidad, asentada en estos valores, en una nueva cultura social. Unir esfuerzos para alcanzar una sociedad de mayores oportunidades, más justa, más fraterna. Ese debe ser nuestro reto.

Mis deseos de armonía y bienestar para este año 2021. ●

Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

La pandemia nos da la oportunidad de renovar valores como la unidad, la solidaridad, la pluralidad y la tolerancia, esenciales para vivir en democracia



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2021	ANÁLISIS	9



Luis Humberto
Fernández

2021

No recuerdo un inicio de año que haya generado tanta esperanza como el 2021, pareciera como un mandala que al final del año anterior por sí mismo, trajera optimismo y oportunidades; pero la realidad nos obliga a ser prudentes aún tenemos pocas certezas, pareciera que será por lo menos el primer semestre un año difícil para México y el mundo. Es muy probable que el año inicie con un incremento en los contagios, derivado de las reuniones familiares y conglomeraciones en diciembre. A la ya tradicional cuesta de enero se sumará el agotamiento de muchos negocios que han batallado para sobrevivir y una frágil situación económica. A todo ello habría que sumar una elección federal que se antoja intensa y complicada.

El arranque del 2021 será crucial para el futuro de México y de la mayoría de las naciones, no hay claridad de las repercusiones que tendrá la pandemia que impactará en todos y cada uno de los aspectos de la vida pública, económica, social y política que está profundizando las contradicciones y la desigualdad de una manera insospechada, un darwinismo entre países que no hemos visto en la historia. Es aventurado decir que es una crisis de la que saldremos en un par de meses, cuando puede que estemos viviendo un fenómeno profundo y de largo plazo.

El reto no se trata únicamente de cómo salir de la crisis de salud pública, económica, la recuperación del empleo, la confianza. Es sobre cómo iniciar un proceso de resiliencia y a partir de donde estamos

Pero sobre todo es necesario que inicie una etapa de reconciliación. No solo se trata de buscar la unidad nacional, es algo más profundo: es aprovechar las enseñanzas y la humildad que nos debe dejar la pandemia para iniciar un proceso de encuentro, trabajo conjunto, y a partir de eso iniciar una etapa de recuperación. Será un año de muchas incógnitas: cual será el impacto, en especial en una generación de niñas, niños y adolescentes que han vivido en el aislamiento y en una dinámica educativa sin precedente; cómo viviremos el teletrabajo o home office; tendremos que reflexionar sobre nuestros aciertos y errores.

Podremos definir el 2021 como el año de las grandes expectativas, de entrada, será el año que será lo que no fue; por ejemplo: las Olimpiadas, la Expo de Dubái, entre miles de eventos que se pospusieron, de todos los abrazos que no se dieron y todo lo que nos quedamos a deber. Vienen horas oscuras, pero nuestra determinación y perseverancia serán los motores para mantener la esperanza y la lucha. Viene a la memoria la canción de Louis Armstrong que dice: "No tenemos miedo, hoy no tengo miedo, en lo profun-

do de mi corazón, sé que sí creo. Algún día lo superaremos".

Pero sobre todo es necesario que inicie una etapa de reconciliación. No solo se trata de buscar la unidad nacional, es algo más profundo: es aprovechar las enseñanzas y la humildad que nos debe dejar la pandemia para iniciar un proceso de encuentro, trabajo conjunto, y a partir de eso iniciar una etapa de recuperación. Será un año de muchas incógnitas: cual será el impacto, en especial en una generación de niñas, niños y adolescentes que han vivido en el aislamiento y en una dinámica educativa sin precedente; cómo viviremos el teletrabajo o home office; tendremos que reflexionar sobre nuestros aciertos y errores. Podremos definir el 2021 como el año de las grandes expectativas, de entrada, será el año que será lo que no fue.



y con lo que tenemos, podemos iniciar un periodo de prosperidad, ya que enfrentaremos retos gigantescos en especial en logística: la entrega de vacunas, la reapertura física de escuelas, la reactivación de la administración pública en un marco de austeridad y limitaciones.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2021	POLÍTICA	13

CATARATA

**LUIS
PETERSEN
FARAH**

luis.petersen@milenio.com



¿Y por qué no les creen?



Las reacciones se multiplicaron. “Esta narrativa de fantasía se ha escapado cada vez más fuera de la realidad y ahora estamos viendo las consecuencias”, dijo el ex presidente Barack Obama tras el asalto al poder Legislativo en Washington este miércoles. “Estas escenas que hemos visto son el resultado de mentiras y más mentiras, de divisiones y desprecio por la democracia”, secundó el presidente alemán, Frank-Walter Steinmeier. Se puede seguir con un rosario de reacciones similares, internas y externas, bien fundamentadas desde el punto de vista político, constitucional y ético, y muy anteriores a esta situación extrema del 6 de enero.

Sin embargo, un porcentaje alto de los votos estadounidenses, no tan lejano de la mitad, fue efectivamente para Donald Trump hace apenas dos meses y después de casi cuatro años de gobierno. El punto es que le han creído a Trump y no a aquellos que razonan y debaten desde trincheras políticas, académicas, profesionales o periodísticas. Como si estos no dijeran nada. Bien vale la pena preguntarse por qué esta barrera.

Algo similar pasa en muchos países, guardadas todas las proporciones, por supuesto. En México se escuchan argumentos de estudiosos y expertos, que denuncian las desviadas políticas gubernamentales de energía, educación, inversión o salud en estos tiempos fatídicos. Pero nada pasa, como si no dijeran nada. ¿Por qué?

Primero, porque generalmente lo hablan entre ellos. Segundo, porque no se les entiende: el lenguaje técnico pone sus barreras. Tercero, porque cuando los llegan a oír y entender fuera del círculo, simple y llanamente no les creen. Así, *ad hominem*: no creen en ellos, en los políticos de oposición, los líderes de cámaras empresariales, los investigadores, los expertos en políticas públicas o en finanzas o los diplomáticos. En esta esquina se oye un blablablá; en la otra, un jojojo.

¿De qué se alimenta esta especie de antiintelectua-

lismo? ¿Qué es aquello capaz de derrotar un argumento? Tras un amistoso seminario llegamos a esta conclusión: se alimenta de experiencias anecdóticas. Una adquisición elaborada sobre el capitalismo social se cae con la anécdota de que varias empresas finalmente tuvieron que pagar miles de millones en impuestos atrasados. Una defensa brillante de las universidades tropieza con estafas maestras. La necesidad clarísima de propiciar el conocimiento y la investigación científica se topa con buenas vidas inexplicables. Los proyectos de desarrollo de los políticos se caen como puente de palitos cuando aparecen las “casas blancas” para algunos y las tan insuficientes oportunidades para otros, que son millones.

Todos estos ejemplos pecan de generalización apresurada, el defecto lógico más común en el razonamiento. Cierto. Pero el anecdotario se multiplica y, sin aplicar ninguna lógica, opaca la lógica de los grandes argumentos.

Los buenos empresarios, investigadores, intelectuales, expertos, políticos y demás deberían estar preocupados por las visiones generales acerca del mejor futuro para el país, su democracia y su economía. Hacen falta. Pero mucho más preocupados por las prácticas que persisten y por esa fábrica de anécdotas que acaba con sus argumentos. Y su credibilidad. —

Un porcentaje alto de votos en EU, no tan lejano de la mitad, fue para Donald Trump

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2020	OPINIÓN	20



ECONOMÍA MORAL

Luis Arizmendi (1964-2021)

JULIO BOLTVINIK

EL MARTES 5 de enero dejó de existir, a los 56 años, el brillante economista político Luis Arizmendi, víctima del Covid-19. Adiós querido amigo, colega, cómplice. Te vamos a extrañar mucho. Tu obra perdurará. Estuvo hospitalizado e intubado dos semanas. Cuando sus órganos empezaron a fallar simultáneamente, falleció. Deja un hueco imposible de llenar tanto en el terreno intelectual como en el humano. Recordando la distinción que Paul Baran hacía entre intelectual y trabajador intelectual, Luis fue un intelectual pleno, de muy amplia cultura. Además, fue un gran luchador social. Sus últimas batallas las dio en el Instituto Politécnico Nacional (IPN) buscando democratizar la institución y erradicar la abierta corrupción que la caracteriza. La más conocida tarea de Luis fue la de director de revistas académicas de pensamiento crítico. Primero publicó, en la Escuela Superior de Economía del IPN, de la que fue Profesor de Tiempo Completo hasta el final, la Revista *Economía* de otoño 2002 a verano 2004 y luego, en el CIECAS (Centro de Investigaciones Económicas, Administrativas y Sociales) del propio IPN, la Revista *Mundo Siglo XXI* que salió desde 2005 hasta 2017 cada trimestre en los primeros años y cada cuatrimestre después. Los apoyos para la revista siempre fueron escasos, por lo cual Luis Arizmendi, como le decía en broma con frecuencia, era como empresario de circo pobre: tenía que hacer actividades insólitas para otros directores de revistas, como traducir artículos. *Mundo Siglo XXI* (*MSXXI*), revista de acceso libre, se convirtió muy pronto en una revista de lectura mundial. Luis escribió siempre la Editorial con la que empezaba cada número. En <https://www.mundosisigloxxi.ipn.mx/>, su página web se lee:

QUEREMOS COMPARTIR CON nuestros lectores una grata noticia: ¡constituyendo un auténtico récord histórico, en tres años y medio, la página web de Mundo Siglo XXI ha registrado más de 118 mil páginas vistas recibiendo más de 24 mil visitas! Lo que la coloca en el grato lugar de una de las revistas politécnicas más visitadas a nivel internacional en internet. ¡Mundo Siglo XXI ha recibido visitas de lectores provenientes de más 50 países de todos los continentes! Además de toda América Latina, entre los países visitantes se incluyen, de Europa Occidental: España, Alemania, Francia, Reino Unido, Italia, Portugal, Holanda, Bélgica, Suiza, Austria, Noruega, Suecia. De Asia: Rusia, China, India, Japón, Corea del Sur, Turquía o Taiwán. De América: por supuesto, EU (que es el 2º país de mayor cantidad de visitas a la web de Mundo Siglo XXI) y Canadá. Desde su nacimiento, *Mundo Siglo XXI* colocó como ejes de acción la formación de tres redes: 1) la construcción de una vasta red internacional con intelectuales e investigadores de varias de las universidades más prestigeadas del mundo que cuentan con una destacada trayectoria en el debate científico-social; 2) la construcción de una red nacional con investigadores e intelectuales que cuentan con reconocida trayectoria en nuestro país y 3) la conformación de una creciente red institucional con investigadores y profesores del IPN, con el fin de servir como un medio de alta calidad para la socialización y proyección de los resultados de investigación en ciencias económicas y sociales producidos desde nuestro Instituto. Sobre el primer eje de acción... *MSXXI* ha sido sumamente fértil, ya que, hasta este momento ha recibido textos inéditos desde más de 60 universidades y centros de investigación de todos los continentes. Aunque la red internacional de *MSXXI* ha estado cargada a recibir contribuciones de Europa, Norteamérica y Latinoamérica, desde el año 2013 comenzamos a recibir contribuciones de



África, mientras de Asia habíamos comenzado a recibir desde 2007. Entre muchas otras, las universidades de las que hemos recibido artículos son la London School of Economics (RU), Yale (EU), Libre de Berlín (Alemania), Fernand Braudel Center (EU), de París (Francia), Japan Policy Research Institute (Japón), de Ottawa (Canadá), John Hopkins (EU), Bristol (RU), de Río Grande (Brasil), de Sydney (Australia), de Poitiers (Francia), de Sao Paulo (Brasil), de Cambridge (RU), de Beijing (China), Federal Fluminense (Brasil), Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) (Argentina), Buenos Aires (Argentina), Nacional de La Plata (Argentina), de Holguín (Cuba), de Pittsburgh (EU), de Bergen (Noruega)... [Por razones de espacio corto esta enumeración y omito lo referido a las otras 2 redes de MSXXI].

LUIS TUVO UNA oportunidad de oro que aprovechó plenamente. Ser alumno directo, durante muchos años de Bolívar Echeverría (lo seguía dondequiera que diera cursos), le abrió más su ya muy amplio horizonte intelectual. Según me contó alguna vez Luis, desde su adolescencia devoraba libros, sobre todo (pero no sólo) de Marx y marxistas. Así cuando empieza a ser alumno de Bolívar, parte ya de un alto nivel, lo que le permite aprovechar plenamente la experiencia. Luis era un erudito, entre otras obras, de las de Marx, de las de autores de la teoría crítica de Frankfurt y, desde luego, de las obras de su gran maestro Bolívar Echeverría. A pesar del enorme trabajo personal que requería MSXXI y los cursos de economía política que impartía, tanto en el IPN como en la UNAM, sus publicaciones a sus 56 años son abundantes e importantes. Fue autor del libro *El capital ante la crisis epocal del capitalismo* (2016). Coordinó muchos libros, incluyendo *Horizontes de la vuelta de siglo* (2011), *Crisis global y encrucijadas civilizatorias* (2014), *Bolívar Echeverría: Trascendencia e impacto en*

América Latina (2014) y *Walter Benjamin: Caleidoscopio iconoclasta de modernidad* (2019). Fue coautor (con Jorge Beinstein) del libro *Tiempos de peligro: Estado de excepción y guerra mundial* (2018) y publicó numerosos artículos y capítulos en libros. Luis escribía bien, pero al hablar era insuperable. Véase su página web: <https://www.arizmendiluis.com/>. Dejó un libro personal sin concluir sobre Benjamin. En su muy reciente artículo "El Principio Esperanza: el desafío de reinención de la modernidad y el bien-estar", *Anthropos. Cuadernos de cultura crítica y conocimiento* (núm. 257, oct.-dic. 2020) asoma el poeta escondido de Luis cuando señala:

"EL PRINCIPIO ESPERANZA constituye una obra escrita ante todo para el porvenir. El horizonte blochiano de manera directa posiciona como centro el porvenir y, con él, la utopía sustentada en el poder para soñar desiderativamente. Convoca al presente como el tiempo de la eclosión, que unifique tiempo de la siembra y tiempo de la cosecha haciendo de hoy el tiempo de apertura en capullo de las flores cultivadas por la historia total de las utopías. La historia de las utopías abstractas —llenas de lecciones, pese a estar cargadas al idealismo y el poder de la compensación en el devenir de las sociedades de clase—, no sólo desde la Antigüedad y el Medioevo hasta la Modernidad, sino también en Occidente y Oriente, es valorada y re-evaluada por los tres tomos de *El Principio Esperanza* de Bloch, en perspectiva de enriquecimiento libre, pluricultural y floreciente de la utopía concreta —esa utopía que sólo logra afirmarse como tal sobre su poder de anticipación, sobre su espera de un futuro que produce comprometida en la exploración minuciosa e irrenunciable de los fundamentos de su autorrealización histórica—."

julio.boltvinik@gmail.com
www.julioboltvinik.org



08/01/2021

NACIONAL

11

FRENTES POLÍTICOS

1. Elefantes blancos. En Baja California, tierra gobernada por **Jaime Bonilla**, hace casi un año, el 29 de enero de 2019, renunció la fiscal anticorrupción, **Elizabeth Ojeda Mayoral**. Lo hizo por carecer de infraestructura, recursos y personal para realizar la encomienda constitucional. Pese a ello, para este año la Fiscalía Anticorrupción no tiene asignado presupuesto para operar. **Ojeda Mayoral** había sido electa el 20 de diciembre de 2019. Esa fiscalía especializada es responsable de investigar delitos de servidores públicos, por lo que le corresponde armar las carpetas de investigación de las denuncias por corrupción presentadas en contra del exgobernador **Francisco Vega de Lamadrid** y al menos seis integrantes de su gabinete. Instituciones en el abandono. ¿Ése es el cambio? Viva la honradez de los mexicanos.

2. Encarrerados. A pesar de que el peso se depreció con fuerza tras alcanzar su mejor nivel de 10 meses, derivado de compras de pánico luego de lo sucedido en Estados Unidos, la bolsa ganó en línea con sus pares de Nueva York y otras plazas después de que los demócratas consiguieron el control del Senado, abriendo la puerta a un posible estímulo fiscal más grande para la mayor economía del mundo. El peso cotizaba en 20.02 por dólar cerca del cierre de la sesión, con una pérdida del 1.98% frente a los 19.63 pesos del precio de referencia del miércoles pasado. Hace un par de días, México colocó un bono por 3 mil millones de dólares, a 50 años, en el mercado Formosa de Taiwán. Uno de los de más largo plazo en la historia. Jugada magistral de **Arturo Herrera**, secretario de Hacienda. Todo va bien económicamente, ¿verdad?

3. Se buscan responsables. El gobierno de Tamaulipas mantiene una postura fija para que se esclarezca de dónde salió un documento aparentemente apócrifo y con el que la CFE trató de avalar un incendio que ocasionó un apagón en todo el país y que afectó a más de 10 millones de usuarios. El mandatario **Francisco García Cabeza de Vaca** aclaró que, más allá de que el siniestro pudo haber ocurrido, el caso es que se cometió un delito al presentar un documento que el gobierno estatal no reconoce, cuyo acto lo consideran como grave. La denuncia fue presentada ante la

Fiscalía estatal que a su vez le dio vista a la FGR, para que investigue quién hizo llegar ese documento a la CFE. “La mentira es reaccionaria y es del demonio”, ha expresado el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, pero ¿**Bartlett** mintió al presentar un oficio falso? Más que grave.

4. Urbe de primera. **Claudia Sheinbaum**, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, tiene otro motivo para sentirse orgullosa, pues recibió el premio Construir Igualdad, por su programa Puntos de Innovación, Libertad, Arte, Educación y Saberes, en el que se imparte a niños, jóvenes y adultos talleres educativos, actividades lúdicas y deportivas, además de que se ofrece capacitación para el empleo. “Lo que se busca es acercar estos grandes derechos a la población, en especial a la población de menores recursos. Hoy tenemos 260 Pilares en operación, aunque por la pandemia tienen actividades a distancia”. El reconocimiento incluyó declarar a la metrópoli como “Ciudad amigable con políticas públicas locales en igualdad y no discriminación”. Aplausos, nada más falta acabar con la delincuencia...

5. Reformas. Para alcanzar un ahorro de 20 mil millones de pesos, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** presentará diversas reformas a la Constitución, entre ellas la desaparición de órganos autónomos, como el IFT y el Inai. La intención, dijo, es que las funciones que llevan a cabo dichos institutos las desempeñen las secretarías de Comunicaciones y Transportes y de la Función Pública, respectivamente, para así lograr el ahorro, pero sin que se despida a un solo trabajador. A principios de la próxima semana reunirá a todo su gabinete para que cada dependencia federal haga su propuesta y se recorte el gasto en el gobierno para mantener la política de austeridad y tener recursos para combatir la epidemia de covid-19. Que no se utilicen para otro fin.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/01/2021	OPINIÓN	10 Y 11

¿Quién ganó en 2020?

ANA LILIA HERRERA ANZALDO

LA IDEA A DESTACAR



"Desaparecer instituciones y programas, muy pronto hará de México un país donde el más caro anhelo será formar parte de la clientela electoral del partido en el poder"

La batalla que importa en este 2021 es cerrarle el paso a la sumisión de un Poder como el Legislativo que está llamado a ser contrapeso del Ejecutivo

Cuando creímos que el presidencialismo tenía suficientes contrapesos y candados para cerrarle el paso a las ocurrencias y sus excesos, el Poder Legislativo se erigió en el subordinado más complaciente de sus instrucciones, incluso por encima de nuestro marco legal y la agenda de derechos humanos.

A juzgar por su actuar, el primer gobierno de "izquierda" en México piensa que 30 millones de votos son suficientes para justificar el derrumbe de instituciones, programas y presupuestos para garantizar los derechos de las y los mexicanos, incluso si lograrlo supone pasar por encima de la atención a la niñez con cáncer o por una pésima gestión de la pandemia por Covid, que ahora le da pie para lucrar políticamente con una nueva esperanza: la de la vacuna.

Gracias a la subordinación de legisladoras y legisladores

de Morena, PES, PT y PVEM, en la Cámara de Diputados se han aprobado 24 de las 30 iniciativas de ley enviadas por el presidente; cuatro se encuentran pendientes en comisiones de origen y dos más, en Cámara revisora. ¿El objetivo? Concentrar poder y recursos.

En el Congreso de la Unión, desde la oposición hemos podido enriquecer y enmendar planas de terror en reformas constitucionales, como la eliminación de la autonomía universitaria, de la educación inicial e inclusiva que pretendían en el artículo 3º de la Constitución, porque requieren dos terceras partes de los votos de los legisladores presentes. Sin embargo, la conformación numérica de la mayoría morenista y sus aliados, permite que modifiquen y aprueben cualquier legislación secundaria e incluso el Presupuesto, sin mover una coma de la propuesta presidencial.

Así, una de las grandes batallas ganadas por la mayoría oficialista en San Lázaro, fue la desaparición de 109 fondos y fideicomisos por más de 68 mil 400 millones de pesos, que ahora serán utilizados de forma discrecional por el gobierno federal, pues ya no estará obligado a ejercer esos recursos en atención de enfermedades graves como cáncer o trasplantes de órganos para población sin derechohabencia social; prevención y atención de desastres naturales; ciencia y tecnología, cultura física y deporte, cinematografía, cambio climático, víctimas de delincuencia organizada y desarrollo metropolitano, entre muchos otros temas de interés nacional.

El paquete económico de 2021 también fue motivo de celebración por parte de Morena y su gobierno. Dijeron que no cobrarían más impuestos, pero las gasolinas y com-

bustibles seguirán subiendo; eliminaron la posibilidad de exentar de impuesto la descarga o acceso a libros, periódicos

IVA a los productos de gestión menstrual femenina, para apoyar la salud y la economía de las niñas y mujeres más pobres del país.

La partida que también van ganando los fieles seguidores de la autollamada "cuarta transformación", es la del aumento de transferencias económicas a costa de la falta de recursos para educación, salud y seguridad. Desaparecer instituciones y programas, muy pronto hará de México un país donde el más caro anhelo será alcanzar a formar parte de esta clientela electoral.

Por eso, la batalla que importa en este 2021 es cerrarle el paso a la sumisión de un Poder como el Legislativo que está llamado a ser contrapeso del Ejecutivo, no para obstaculizar, sino para consolidar nuestra democracia y con ella la igualdad de oportunidades que merece un país como el nuestro.

Morena seguirá ganando votaciones en el Congreso de la Unión y en muchos congresos locales durante los próximos meses, pero la ley nos otorga el derecho de elegir de forma libre y secreta en las urnas a quienes realmente representen nuestros intereses y no los de una persona o un partido. La realidad es el mejor juez para quien tenga dudas. ●

Diputada federal mexicana.
@AnaLiliaHerrera.